

# La Primera Guerra Mundial



## ¿Qué paso?

La Primera Guerra Mundial, también es conocida como la guerra de las trincheras y la Gran Guerra. Se desarrolló principalmente en Europa, entre 1914 y 1918. Fue la primera vez que estuvieron en guerra países muy alejados geográficamente. Participaron Alemania, Austria, Gran Bretaña, Francia, Bélgica, Rusia, Yugoeslavia, Japón, Estados Unidos y Polonia.

Al empezar la guerra, se tenía la idea de hacer ataques que hicieran mucho daño al enemigo y terminarla en forma rápida, lamentablemente, no sucedió así y se prolongó por 4 años. Concluyó en la Conferencia de Paz de París, el 28 de junio de 1919, en donde Francia, el Reino Unido y Rusia, que eran los países aliados en la

Triple Entente, firmaron el Tratado de Versalles con Alemania, y otros a lo largo del siguiente año con cada una de los países derrotados.

70 millones de efectivos militares fueron movilizados, perdieron la vida 9 millones de combatientes, es por eso que hasta antes de la segunda guerra mundial, se le consideraba la guerra en donde se habían perdido más vidas.

## ¿Quiénes contra quiénes?

- La Triple Entente: Gran Bretaña, Francia y el Imperio Ruso
- La Triple Alianza: Imperio Alemán, Imperio Austrohúngaro e Italia.
- La Entente Cordiale o los Aliados: Francia, Rusia, Gran Bretaña, Italia, Japón y los Estados Unidos, y 22 países más.
- Las Potencias Centrales: Austria-Hungría, Alemania, el Imperio Otomano y Bulgaria.

Cuando se declaró la guerra, el imperio alemán invadió Bélgica y Luxemburgo, los franceses intervienen como defensores. En esta región se estableció el frente occidental, en donde hubo una guerra de trincheras por tres años. Por otra parte, el imperio alemán ataca Rusia en el frente oriental y obtiene importantes victorias, aquí se usa principalmente la caballería.

Estos dos frentes, **Occidental** y el **Oriental**, se consideran los dos frentes más importantes en tierra, pero también hubo otros:

El frente de los Balcanes, el frente de Oriente Medio, el frente italiano, el frente africano y operaciones en las islas del Pacífico. Hubo luchas navales en el canal de la Mancha, mar del Norte, mar Mediterráneo, Atlántico, Pacífico sur y en el mar Adriático.

En 1917, Estados Unidos entró en la guerra, debido a que los submarinos alemanes hundieron dos barcos tripulados por ciudadanos de su país. También en ese año, Rusia se ve obligada a retirarse de la guerra para atender conflictos internos, revolución Bolchevique, se ve obligada a firmar un armisticio. En ese armisticio pierde varios territorios y sufre serias sanciones económicas.

## ¿Las Causas?

Los años entre 1871 y 1914 fueron relativamente tranquilos. La paz trajo desarrollo económico, cultural y científico, la industria prosperó. A este período se la llama de la Paz Armada, ya que, a pesar de estar en paz, las naciones, en secreto, se armaban, en caso de necesidad. Lo que pasaba es que había muchos recelos, con la revolución industrial, creció la clase de los obreros, los campesinos migraron a los centros industriales y se poblaron las grandes ciudades. Las monarquías empiezan a debilitarse y se desarrolla el imperialismo.

Varias de las potencias mundiales, ya no son monarquías absolutas, pero continúan teniendo colonias bajo su dominio. El dominio sobre esas colonias empieza a generar conflicto, las potencias quieren expandir sus territorios. Al estar involucradas las colonias, los problemas no solo involucran a Europa, se extienden a África, Asia o el medio oriente.

Por si esto fuera poco, la situación interna de los países también era delicada: en Rusia se estaba gestando una revolución social, en el imperio austro-húngaro había varias naciones que querían su autonomía, en Gran Bretaña y Francia los trabajadores demandaban mejores condiciones de vida y más derechos políticos.

Pero el detonante que dio inicio al conflicto, ocurrió el 28 de junio 1914 en Sarajevo, cuando un joven nacionalista serbio, asesina al archiduque Francisco Fernando de Austria.

Este suceso desató una crisis diplomática cuando Austria-Hungría dio un ultimátum al Reino de Serbia y se invocaron las distintas alianzas internacionales forjadas a lo largo de las décadas anteriores. En pocas semanas, todas las grandes potencias europeas estaban en guerra y el conflicto se extendió a muchas otras áreas geográficas.

## ¿Los daños?

En total se calcula que murieron unos 20 millones de personas, entre combatientes y civiles.

El Tratado de Versalles puso fin a la guerra entre los aliados y Alemania, desde seis meses antes, los países estuvieron en conferencia, redactando los términos que se iban a imponer a los vencidos. De esta forma, Alemania perdió parte de su territorio, devolvió Alsacia y Lorena a Francia, Schelwig a Dinamarca, parte de Silesia a Polonia, así como la Posnania y la Prusia Oriental. Además, se le impuso a Alemania el pago de una indemnización por los daños causados a las potencias vencedoras, también se obligó a reducir su ejército y a desmilitarizar la zona del Rin. Esta



zona fue ocupada por los aliados como garantía del cumplimiento del tratado. Alemania, además, perdió también todos sus territorios coloniales.

Alemania no tenía suficiente capacidad de pago para hacerle frente a los pagos que se le impusieron, el Tratado de Versalles sumió al pueblo alemán en la pobreza y lo condenó a años de estancamiento. En realidad, ese fue el caldo en donde empezó a fraguarse la Segunda Guerra Mundial.

Incluso el famoso economista Keynes, publicó un libro en 1920 en donde expone la dimensión exorbitante de los pagos injustos que se le impusieron a Alemania y la imposibilidad de cumplirlos.

El mapa de Europa y sus fronteras cambiaron completamente y varias naciones se independizaron o se crearon. Al calor de la Primera Guerra Mundial también se fraguó la Revolución rusa, que concluyó con la creación del primer Estado autodenominado socialista de la historia, la Unión Soviética.



El poco daño a la infraestructura de Estados Unidos, las pocas bajas que sufrió, en comparación con la devastación que sufrieron los demás países, dio lugar a los dorados veinte, en que Estados Unidos disfrutó de gran bonanza financiera.

Se fundó la Sociedad de Naciones, con el objetivo de evitar que un conflicto de tal magnitud se repitiese; sin embargo, dos décadas después estalló la Segunda Guerra Mundial. Estados Unidos no quiso formar parte de esa sociedad.

## Curiosidades de la guerra

Se usaron aviones de combate, portaviones, tanques de guerra, dirigibles y globos para observación y bombardeo, se usaron armas químicas, como los bombardeos con gas mostaza.



### Fuente:

[https://es.wikipedia.org/wiki/Primera\\_Guerra\\_Mundial](https://es.wikipedia.org/wiki/Primera_Guerra_Mundial)

<http://sobrehistoria.com/primera-guerra-mundial-resumen/>

<http://historiaybiografias.com/versalles/>

<http://www.historiacultural.com/2010/11/primera-guerra-mundial.html>

**Autor: William Barrios**

**Editor: Edufuturo**

**Palabras: 1163**